
El sector ganadero en Cantabria, en particu-
lar el de leche, es por desgracia uno de los

que presenta mayor recesión en términos de ex-
plotaciones agrarias de toda España.Baste decir
que se ha pasado en los 15-20 últimos años de
un 12-14 % de población activa dependiente
del sector lácteo a un escaso 4-5 %, y con ten-
dencia a la baja hasta situarse actualmente en
torno al 2 %. Lo que no ha variado sin embar-
go es la producción láctea debido a la intensi-
ficación y mecanización de los procesos. Los
planes de mejora han conseguido, por lo tanto,
su objetivo en cuanto a producción por explo-
tación, no así en cuanto a la gestión de la su-
perficie y generación de empleo.Hay que tener
en cuenta que hay mucho territorio que no es
mecanizable o simplemente no se ha vendido o
arrendado y esto,en definitiva es motivo de pér-
dida de empleo (precario en muchos casos por
el pequeño tamaño de las explotaciones).

El sector de ganado de carne ha sido el que
ha recogido el testigo del uso del territorio, que
no una alternativa de explotación ganadera, lle-
gándose a la paradoja de que en Cantabria ya hay
más vacas de carne que de leche, siendo actual-

mente además un sector castigado por los pre-
cios de mercado que, de continuar esta tenden-
cia, tiene un oscuro porvenir, con descensos de
un 30 % en los precios de la última campaña.

Con este panorama en el sector ganadero, la
apuesta de los grupos de desarrollo rural ha sido,
por tanto, la búsqueda de productos agrícolas de
alto valor añadido con salida al mercado y que re-
quieran poca superficie para su cultivo, como es
el caso de los pequeños frutos o frutos del bosque
y de las producciones de vino blanco de calidad.

Paco y Marta cuentan a través de su expe-
riencia personal cómo está siendo la transfor-
mación que se percibe en el medio rural de
Cantabria: “La influencia de personas que al
igual que nosotros han optado por mejorar su
calidad de vida a la vez que recuperar terrenos
totalmente abandonados, nos esta permitiendo
abrir puertas a una Cantabria mas diversificada
y vanguardista en donde el respeto a lo ecoló-
gico tiene su lugar.El cambio de hábitos así co-
mo las oportunidades que brinda este sector han
revelado la posibilidad de devolver a la tierra su
capacidad de regeneración a la vez que ésta nos
proporciona unos ingresos adicionales.”
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Francisco Giménez Maestre
y Marta Herrá Perujo

abandonaron Barcelona
para iniciar una nueva vida
en el valle de Asón Agüera.

“Necesitábamos un cambio en nuestra forma de vida
y optamos por el medio rural”

FRANCISCO GIMÉNEZ Y
MARTA HERRÁ. Neorrurales y agricultores

Francisco Giménez Maestre

y Marta Herrá Perujo, son

una pareja de nuevos

pobladores procedentes de

Barcelona, que, en el año

2000, cansados de la vida

urbana, decidieron trasladarse

a vivir a Cantabria e instalar

una plantación de arándanos.

Tras unos duros comienzos,

hoy tienen la satisfacción de ver los frutos de su trabajo.



¿Qué les hizo abandonar la ciudad y
establecerse en el campo?

Necesitábamos un cambio en nuestra
forma de vida,optamos por el medio rural para
lo cual habilitamos nuestra vivienda en la pro-
pia finca. Marta es originaria de Santander, por
ello pensamos en Cantabria cuando decidimos
venirnos al medio rural, y a mi también me fas-
cinaba con ese ambiente, con ese color…

¿Por qué se dedicaron al sector agrícola y más
concretamente a la agricultura ecológica?

Cuando llegamos vinimos con la idea de
dedicarnos a la agricultura ecológica pero sin un
proyecto definido.Nos informamos que el PRO-
DER iba a impartir unos cursos sobre agricultu-
ra y específicamente de pequeños frutos,a los que
asistimos adquiriendo conocimientos básicos a
nivel teórico.Tras el curso nos decidimos por la
producción de arándanos en ecológico.

En la finca hemos mejorado la calidad del
suelo aportando una serie de nutrientes natu-
rales y se han plantado pequeños frutos desta-
cando entre ellos el arándano, grosella roja y
negra pero nos planteamos la posibilidad de
experimentar con otras variedades. Se ha podi-
do apreciar un notorio incremento en cuanto
a flora y fauna se refiere, precisamente por la
nula aplicación de productos fitosanitarios.

¿Cómo fueron los inicios? ¿Cómo fue el
aprendizaje? ¿Cuáles han sido los princi-
pales problemas a los que se han tenido
que enfrentar?

Los inicios fueron bastante duros, dado
que veníamos de una gran ciudad (Barcelona)
donde desempeñábamos nuestra profesión
(Banca y Medicina Natural) por lo que des-
conocíamos el sector.

Decidimos dar inicio a la plantación con la
dirección de un ingeniero agrónomo que nos
asesoró en los pasos a seguir, preparación de la
tierra, marco de plantación, variedades, etc.
Ocupando una superficie de 6.000 m2 de cul-
tivo, hemos colocado 1.400 plantas de aránda-
nos de tres variedades: Goldtraube, Spartan y
Bluecrop. A su vez, hemos instalado un siste-
ma de riego por goteo que abastece la finca
desde un depósito de 3.000 litros.

Realmente no nos ha
supuesto demasiado proble-
ma el adaptarnos a esta
nueva forma de vida aun-
que si un esfuerzo,que con-
sideramos recompensado
por las perspectivas y el dis-
frute del medio.

¿Cómo comercializan
su producto?

La plantación tuvo en
2007 una producción de
1.000 kg de arándano eco-
lógico y fue una gran satisfacción venderla en
su totalidad.Al tratarse de una plantación rela-
tivamente joven, el producto en fresco, un 30%
de la producción aproximadamente, se está
vendiendo a distintos restauradores de la zona,
el resto lo estamos comercializando congelado
para la elaboración de mer-
meladas bajo el nombre de
“Finca Los Cisnes”. La
razón por la cual nuestra
finca lleva este nombre
vino al ver la transforma-
ción llevada a cabo, desde
su adquisición como finca
para el ganado, a los cam-
bios que le íbamos dando
día a día. Entonces entre
varios nombres barajados
yo recuerdo el cuento que
mi padre me contaba y que
a mi me producía una
emoción especial, y que era el patito feo de
Andersen que se ve convertido en un cisne
majestuoso al que nadie reconoce. Eso pasó y
pasa cada día en nuestra finca.

¿Qué retos se plantean para el futuro?
Recientemente se ha constituido la Aso-

ciación de Productores de Pequeños Frutos
de Cantabria, que por el momento cuenta
con 22 socios; a través de la asociación vamos
a desarrollar una serie de actividades y vamos
a cooperar para abrir mercado tanto a nivel
nacional como en el exterior.

Debido a la demanda existente,hemos pen-
sado en diversificar cultivando otros productos
del bosque así como otras especies vegetales
como plantas medicinales, para lo cual habría
que aumentar la superficie de cultivo.

� PRODER Asón-Agüera
Tel.: 942 676 850
Fax: 942 676 941
Email: ason@cantabriainter.net
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“Tras un curso organizado

por el Grupo PRODER, nos

decidimos por la producción

de arándanos en ecológico”

En una superficie de
6.000 m2 crecen 1.400
plantas de arándanos de
distintas variedades.

La plantación tuvo en
2007 una producción
de 1.000 kg de
arándano ecológico
vendida en su totalidad.


